

DIARIO DE BARCELONA.



Enero de 1796.

Del Viernes 8 de

San Luciano Mártir. = Las Q. H. están en la Iglesia de Padres Trinitarios Calzados : se reserva á las cinco.

Sale el Sol á las 7 h. 20 m. : se pone á las 4 h. 40 m. : la longitud del Sol es de 18 g. 0 m. de Capricornio: su Declinacion Boreal es de 22 g. 15 m. Debe señalar el reloj al medio dia verdadero las 12 h. 07 m. 10 s. = Hoy es el 28 de la Luna menguante : sale á las 6 h. 36 m. de la madrugada : se pone á las 4 h. 5 m. de la tarde.

Dia 6.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmosfer.
A las 7 de la mañ.	6 grad. 9	28 p. 05 l.	N. E. Nubes.
A las 2 de la tard.	9	28 04 2	S. E. Id.
A las 11 de la noc.	7	28 04 3	E. S. E. Id.

Continúa el Discurso de Física.

Quien lea á Malpigliú, Litter, Verneyea, Fantoni, Negrissoti, y Vallisneri (1), sostenidos de otros catorce Autores, que con razones, y ya con observaciones y experiencias defienden ser oviparo todo viviente, se persuadirá á que el sistema de la generación está desubierto, y que es temeridad oponerse al sistema de los entes oviparos. Quien por lo contrario, no habiendo visto ninguno de estos Autores, tenga la desgracia de caer en las obras de Lewenhoeck, Homberg, Sarden, Datempaz, y otros muchos que defienden ser vermicular la genera-

cion animal, asegurandonos de haberla observado y visto ocularmente, juzgará ser indubitable tal generacion. El escolar, que no tiene obligación de leer sino es el Autor que estudia, preocupado con la doctrina de este, juzgará demostrable su sistema; y solamente podrá descubrir su insubsistencia el Filósofo, que con gran leccion de Autores observe la contrariedad de las observaciones, y de su contrariedad infiera su falsedad ó incertidumbre. La leccion hará ver al Filósofo, que ni Vallisneri (como él mismo lo confiesa), ni el gran Morgagni, ni otro

Ana-

(1) Véanse el Diccionario de James en el artículo : Generacion; y la obra : Opero Fisicomedice de Antonio Vallisneri. Venecia 1733 fol. vol. 3. En el vol. 2. Historia de la Generacion, pag. 97.

Anatómico de Italia, han visto los entes ovíparos por mas cuidado que han puesto. Observará igualmente, que Lewenhoeck con vista cansada, y microscópios simples, se atreve á decir, que ha descubierto lo que otros con mejor vista, y microscópios mejores, no han podido distinguir. Estas observaciones obligaron á James á decir, que todos los sistemas de generacion estaban llenos de absurdos, y que su misterioso obrar contenia dificultades inexplicables. En fuerza de las mismas observaciones Maupertuis en el cap. 16 de su *Venus Física* (obra en que dió á su fantasia la libertad que no le concede la razon), no pudo ménos de confesar, que conocia los defectos de todos los sistemas de generacion que habia propuesto, y que hallandolos envueltos en tinieblas, no se atrevia á adoptar ninguno.

En estas circunstancias estaba el sistema de la generacion, quando Linneo, Buffon, Haller, Bonnet, Spallanzani, y otros modernísimos

Autores, emprendieron llamarlo nuevamente á exámen. Spallanzani (2), que ha escrito últimamente, y se lisongea de haber casi desgarrado el velo que nos ocultaba, y hacia misteriosa la generacion animal, culpa la inaccion de los que dando fé á los Físicos que vocean misteriosa la generacion, no continúan en sus experiencias hasta descubrir su misterio, y al mismo tiempo halla errados los descubrimientos que han hecho los Físicos, sus compañeros ó coetáneos. En la obra de Buffon, que aun se lee como nueva, advierte que el Autor habla de la generacion de los peces escamosos con tono tan magistral, como si tuviera las mas fundadas pruebas ó experiencias, y añade, que hasta ahora no consta de observacion alguna. El sistema de Buffon, sobre las moléculas orgánicas, dice Spallanzani, ha sido impugnado por Haller (2) y Bonnet, y se puede llamar hipótesis de una imaginacion acalorada. (Se continuará.)

(1) Spallanzani, *Física animale é vegetabile*. Venecia 1782, tom. 2, della generacione: introduccion, pag. 189, cap. 6, §. CIV. CV. CIX.

(2) Haller en su obra Francesa, intitulada: *Reflexiones sobre el sistema de generacion de Mons. Buffon*. Bonnet en su obra Francesa, intitulada: *Cuerpos organizados*.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

Embarcaciones venidas al Puerto el dia de ayer.

De Mallorca, en 2 dias, el Patron Bartolomé Alemany, Mallorca, Xabega núm. 155, con leña.

De Génova, en 9 dias, el Pat. Joseph Artó, Catalan, Polacra S. Antonio, con mercaderías.

De Vinaróz, en 4 dias, el Pat. Joseph Agustin Messeguer, Valen-

ciano, Llaud Nuestra Señora de los Angeles, con vino y algarrobas.

Alquileres. En la calle mas baxa de S. Pedro, frente á la Claveguera, y esquina al callejon de las Arenas, hay un segundo Piso, muy grande para alquilar, el qual se alquilará junto, ó en dos habitaciones, segun acomode al primer Inquilino: la entrada de dicho piso

es por el callejon: en el primer piso darán razon.

En la calle de Robador, entrando por la del Hospital, à mano izquierda, encima de un Estañero, al primer piso, hay para alquilar à un Señor solo una Salita y Alcoba, y un Requartito; y si quiere, se le dará cama, de comer, y cuidarle la ropa, segun se ajusten.

Pérdidas. Qualquiera que haya encontrado un Rosario de siete dias, que se perdió el dia 2 del corriente, con dos Medallas de plata, y demas señas que se darán, acuda à la Sra. Madrona Simon, calle de la Canuda, al lado de un Tabernero, que ademas de agradecerlo, dará la correspondiente gratificacion.

Quien hubiese hallado una Bolsa de seda, con catorce duros en plata; poco mas ó ménos, y otras señas que se darán, la podrá entregar en el Despacho principal del Diario, y se le dará un duro de gratificacion.

Quien hubiese hallado un Rosario, con su cordon y varias Medallas, cuyas señas se darán, lo entregará à Vicente Mitjans, Colchero en los Eacantes; quien dará dos pesetas de gratificacion.

A quien haya hallado una Hebilla de plata, redonda; con una flor grabada à cada esquina, que se perdió el dia 4 del corriente, desde la calle de Gignás hasta los Cambios, se le dará una peseta de gratificacion, entregándola à su Dueño que vive en la Plazuela de S. Francisco, casa de Teresa Roca Madó.

Quien hubiese encontrado un Zarcillo, que es un botoncito de oro, con una Perilla de cristal, y en su remate un granito de lo mismo, que se perdió el dia 1º del año desde la entrada de la calle del

Conde del Asalto hasta la mitad de dicha calle, se servirá entregarle en el Despacho de este Periódico; y se dará una peseta de hallazgo.

El Domingo 27 del mes pasado se perdió un Pañuelo de Filadís, de color morado, desde la Riera de S. Juan hasta la calle de los Mercaderes: se dará media peseta de gratificacion à quien le entregue en la Oficina del Diario.

Quien hubiese hallado una Sobrepelliz fina, hecha al estilo de la Clerencia de Castilla, y metida en una bolsa de tela pintada, se servirá entregarla al P. Sacristan de los Agonizantes, quien dará una gratificacion.

La persona que haya encontrado una Hebilla de plata, à la charpa, y con otras señas que se darán, perdida desde la muralla de tierra hasta Santa Mónica, se servirá entregarla en el Despacho del Diario; y se darán dos pesetas de gratificacion.

En los últimos dias del mes anterior se perdió un Dedal de plata, de bordar: quien lo haya hallado, se servirá entregarlo al Mancebo del Galonero que vive en la Rambla, frente à S. Joseph, que dará una gratificacion.

Hallazgo. El dia 6 del corriente, por la mañana, se encontró en la Rambla un cuchillo, con mango de plata: quien lo hubiese perdido, acuda à casa del Sr. Caponata, en la Rambla, núm. 33, segundo piso, que le entregarán dando las señas.

Servientes. En la calle Nueva de la Rambla, casa de Joseph Liberos, Maestro de Obras, hay una Joven, que desea servir de Camarera, y tiene quien la abone.

Hay una Viuda, de una mediana edad, que desea servir à algun

Eclesiástico, ó á uno ú dos Señores solos: dará razon de ella Desideria Perez, Planchadora, que vive á la entrada de la calle nueva de la Rambla.

Una Señora sola, que vive en la calle del Hospital, esquina á la del Corralet, al lado de un Horno, al primer piso, busca una Criada, que sepa guisar.

Manuel Carrera, habitante en el Meson del Pilar, desea servir en una casa por Cocinero; tiene quien lo abona.

Si algun Cirujano necesita de un Mancebo para atender y sangrar, que vaya á la Tapineria, en la casa número 25, donde darán informes de su buena conducta; y tambien se pondrá en casa de algun particular, si conviene.

En la calle de las Molas, casa del Sr. Prats, número 34, hay un Matrimonio sin hijos, que desea servir á un Señor solo.

Un Joven que sabe escribir y contar, hablar y escribir la Lengua Francesa, desea hallar acomodo, sea en Barcelona ó fuera de ella; donde sea menester, qualquiera que lo necesite puede acudir frente á las Carmelitas Calzadas, á la Fábrica del Sr. Joseph Ingles, que al segundo piso de dicha Fábrica, habita Gerónimo Bargemí y Balluga, y que dará razon quien es el Safo que busca acomodo.

Se desea un Lacayo para un Sr. Oficial que va fuera de esta Provincia; y una Criada para lavar y barrer en esta Ciudad en la calle mas Alta de San Pedro, en la Fábrica de Canaleta, darán razon.

En la Ciudadela, en el Pabellon de la Reyna, está Antonio Quintana, que desea servir, para guisar,

peynar y exercer otras habilidades.

Nodrizas. En la calle del Hospital, en casa de un Revendedor, núm. 3, al lado del Mayor de la Plaza, hay una Nodriza, que busca criatura.

En la calle den Jupí, en la escalera que está á la entrada á mano derecha, hay una Nodriza, cuya leche es de seis meses.

En la calle de la Bomba, Travesía de la calle de Ginás, hay una Nodriza, cuya leche es de 15 dias, y desea criar.

En la calle den den Sivader, casa núm. 6, en que hay un Zapatero, hay una Nodriza, que desea criar, y su leche es de pocos dias.

En el Despacho principal de este Periódico, informarán de una Nodriza recién parida, que desea criar.

En el Despacho de este Periódico darán razon de una Labradora del Hospitalet, que desea encontrar una criatura para criarla en su casa: su leche es de 9 meses.

Nota. En la vieta de Alpiste inserta en el Diario de ayer que se dice venderse á 95 rs. debe entenderse á 59.

Teatro. En prueba de quanto le interesa á su Impresario complacer á este Circunstanciado Público; ha proporcionado que en la Opera de mejor carácter, nueva, que en quatro Actos da hoy, intitulada *Dorbal y Virginia*: haga la parte de Primera la Srta. Benita Marchetti; con la que estrada los Textos de este Reydo; habiendo acreditado en los demas que ha recitado, el esmero en el desempeño de sus deberes; cuya continuacion ofrece en su nombre el enunciado Impresario para las futuras tareas de su obligacion. A las cinco.